
Обзор событий в Китае 

18-24 сентября

В Китае стартовали XIX Азиатские Игры

23 сентября в г.  Ханчжоу (пров. Чжэцзян) состоялась церемония открытия
XIX Азиатских  Игр.  На  церемонии  присутствовал  Председатель  КНР  Си
Цзиньпин,  члены  ПК  Политбюро  ЦК  КПК,  Цай  Ци  и  Дин  Сюэсян,
руководитель  китайской  дипломатии,  член  Политбюро  Ван  И  и  другие
китайские руководители. В Играх принимают участие 12,5 тыс. спортсменов
из 45 стран и территорий Азии, которые будут соревноваться по 42 видам
программы,  из  которых  31  вид  относится  к  олимпийским  видам  спорта.
Китай на Играх представляют 886 спортсменов, в том числе 36 олимпийских
чемпиона.  Большие  делегации  (более  600  человек)  прислали  Таиланд,
Япония,  Р.  Корея,  Индия,  Гонконг.  Помимо  делегации  континентального
Китая  отдельными  делегациями  будут  представлены  специальные
административные районы Гонконг и Макао. Участвует также делегация из
Тайваня. Азиатские Игры продлятся до 8 октября. 

Ван И совершил поездку в Россию

18-21  сентября  член  Политбюро  ЦК  КПК,  руководитель  Канцелярии
Комитета ЦК КПК по внешним делам, министр иностранных дел Китая Ван
И совершил визит в Россию. Официальной целью визита было участие Ван И
в  18  раунде  китайско-российских  консультаций  по  стратегической
безопасности.  В  ходе  поездки  Ван  И  провел  встречу  с  министром
иностранных дел России С. В. Лавровым, провел переговоры с секретарем
Совета безопасности Н. П. Патрушевым и принял участие в трехсторонних
консультациях по вопросам безопасности Китай-Монголия-Россия. 

20 сентября в Санкт-Петербурге Ван И был принят Президентом РФ В. В.
Путиным.  Официальная  публикация  МИД  Китая  об  этой  встрече
практически не отличается от аналогичной публикации российской стороны.
В  китайской  публикации  отмечается,  что  Ван  И  передал  В.  В.  Путину
сердечный  привет  от  Председателя  Си  Цзиньпина,  дал  высокую  оценку
состоявшейся в марте встречи глав двух государств, а также положительно
оценил  проведенные  им  в  России  переговоры  с  С.  В.  Лавровым и  Н.  П.
Патрушевым, которые, по его словам, на основе договоренностей глав двух
государств  укрепили  стратегическое  доверие,  углубили  деловое
сотрудничество,  еще  более  упрочили  народную  и  общественную  базу



китайско-российской дружбы. Ван И отметил также, что процесс образования
многополярности  в  мире  ускоряется,  экономическая  глобализация  вопреки
противодействию  продвигается  вперед,  односторонние  действия  не  могут
быть устойчивыми, гегемонизм не может завоевать сердца людей. Китай и
Россия  как  постоянные  члены  Совета  Безопасности  ООН  несут  важную
ответственность  за  мировой  прогресс.  Стороны  должны  укреплять
многостороннее  стратегическое  взаимодействие,  отстаивать  законные
интересы двух стран, прилагать новые усилия для продвижения в сторону
справедливого и рационального международного порядка.   

Госсовет КНР озаботился дальнейшим продвижением индустриализации
нового типа и долгами перед предприятиями

20 сентября под председательством премьера Ли Цяна прошло заседание ПК
Госсовета  КНР.  На  заседании  рассматривались  вопросы  ускорения
продвижения  работы  по  осуществлению  индустриализации  нового  типа  и
план действий по преодолению проблемы долгов предприятиям. 

Обсуждение  вопроса  об  индустриализации  нового  типа  велось  в  духе
опубликованной  на  днях  «важной  директивы»  Си  Цзиньпина.  В  ней
модернизация нового типа была определена в качестве ключевой задачи в
осуществлении  модернизации  китайского  типа  и  великого  дела
национального  возрождения.  Си  потребовал,  чтобы  процесс
индустриализации  нового  типа  соответствовал  новой  волне  научно-
технической революции и обновлению отраслей. Для этого, по его мнению,
основными точками приложения сил должны стать отрасли обрабатывающей
промышленности,  развитие  которых  должно  органично  сочетаться  с
развитием  цифровой  экономики,  информатизацией  отраслей,  что  создаст
материально-техническую  базу  для  модернизации  китайского  типа.
Одновременно  Си  подчеркнул,  что  индустриализация  нового  типа
предполагает  системное  строительство,  в  связи  с  чем  следует
совершенствовать  единое  партийное  руководство,  добиваться  от
правительства ответственного выполнения, а от предприятий активной роли,
а от общественных сил активного участия. 

Собственно, на заседании Госсовета тезисы директивы Си Цзиньпина были
повторены и полностью поддержаны. В материалах заседания подчеркнута
необходимость  «углубленного  изучения  важных тезисов  Си  Цзиньпина  об
индустриализации  нового  типа».  В  конкретном  плане  была  поставлена
двуединая  задача:  продвигать  реконструкцию  и  апгрейд  традиционных
отраслей  и  взяться  за  развитие  и  расширение  «стратегических  новых



растущих»  отраслей.  Для  этого  следует  ускорить  развитие  передовых
обрабатывающих  отраслей,  скоординированно  продвигать  развитие
цифровых отраслей и цифровизацию имеющихся отраслей. 

22-23 сентября в Пекине в режиме видеоконференции с участием премьера
Ли Цяна и вице-премьера Чжан Гоцина прошло Всекитайское совещание по
продвижению индустриализации нового типа, на которое были приглашены
представители руководства провинций, автономных районов сотрудники ЦК
КПК  и  государственных  ведомств,  представители  части  финансовых
институтов,  предприятий  и  войсковых  частей.  В  своем  выступлении  на
совещании  премьер  довел  до  его  участников  содержание  «важной
директивы» Си Цзиньпина  и  отметил,  что  высказывания  Си Цзиньпина  о
индустриализации нового типа, сделанные в период после XVIII съезда КПК,
должны  стать  компасом  для  практических  действий  по  продвижению
индустриализации.  

Что касается долгов предприятиям, то данный вопрос рассматривается не в
первый раз. Он поднимался на заседании Политбюро 28 апреля, когда было
дано  указание  «коренным  образом  разрешить  проблему  задолженности
предприятиям».  На  заседании  Политбюро  24  июля  высшая  партийная
инстанция  вновь  потребовала  решительно  навести  порядок  во  взимании
платежей  и  штрафов,  а  также  разрешить  проблему  задолженности
правительств перед предприятиями.

Справочно: Проблема задолженности перед предприятиями существует в
Китае уже длительное время. Она выражается в том, что местные власти
регулярно нарушают сроки  осуществления платежей.  В период пандемии
данная  проблема  еще  более  обострилась  связи  с  огромными  расходами
местных  правительств  на  борьбу  с  ковидом  (массовое  поголовное
тестирование,  строительство временных госпиталей и  т.  д.).  Во многих
провинциях  власти  оказались  не  в  состоянии  покрыть  эти  огромные
расходы.  По  оценке  специалистов  Школы  экономики  и  менеджмента
Университета Цинхуа, такого рода задолженность местных правительств
оценивается приблизительно в 4 трлн юаней.

В принятом на заседании правительства проекте плана действий содержится
требование к провинциальным правительствам взять на себя ответственность
за  решение  долговой  проблемы  и  не  допустить  возникновения  «цепочек
долгов», при этом основная роль отводится государственным предприятиям.
В  настоящее  время  «цепочки  долгов»  преимущественно  выглядят
следующим  образом:  местные  правительства  должны  государственным
предприятиям,  государственные  предприятия  в  свою  очередь  должны
частным предприятиям.  Потребовав  в  первую очередь,  ликвидации долгов
госпредприятий,  Госсовет  исходит  из  того,  что  местные  правительства



рассчитаются  с  государственными предприятиями.  Однако  даже китайские
СМИ  отмечают  в  этой  связи,  что  в  условиях  непрерывно  нарастающего
долгового давления на местные власти добиться этого будет сложно и могут
понадобиться еще большие усилия. 

Правительственные  ведомства  старались  улучшить  рыночные
настроения

20  сентября  в  пресс-центре  Госсовета  была  проведена  пресс-конференция
представителей четырех ведомств (Государственный Комитет по развитию и
реформе, Министерство промышленности и информатизации, Министерство
финансов, Народный Банк Китая),  посвященная экономической ситуации в
Китае.  Представители  ведомств  излучали  оптимизм  и  старались  оттенить
положительные,  с  их  точки  зрения,  моменты  в  текущей  экономической
обстановке. 

Заместитель  председателя  ГКРР  Цуй  Лян  отметил,  что  к  концу  августа
заложенные в центральном бюджете средства на нужды инвестиций в целом
доведены  до  назначения,  а  объем  выпуска  специальных  долговых
обязательств местных правительств составил около 80% от годовой квоты,
что  должно  поддержать  инвестиционную  активность  в  последние  месяцы
года.  В  ряду  положительных  моментов  был  отмечен  рост  объема
кредитования,  снижение  процента  за  кредиты,  восстановление  по  линии
спроса,  а  также  улучшение  динамики  в  августе  таких  экономических
показателей,  как  промышленное  производство,  потребление,  выход
потребительских цен на положительную территорию и уменьшение глубины
спада  отпускных  цен  производителей,  некоторое  снижение  уровня
безработицы.  (Об  экономических  итогах  августа  см  подробнее  Обзор
событий  в  Китае  11-17  сентября  2023).  Представитель  Министерства
финансов,  уточнил  что  к  настоящему  времени  объем  использованных
заемных средств на нужды развития инфраструктуры достиг 2,95 трлн юаней,
благодаря  чему  была  оказана  поддержка  реализации  примерно  20  тыс.
объектов. 

Представитель Народного Банка акцентировал внимание на двух моментах:
во-первых,  на снижении процентных ставок по кредитам на приобретение
недвижимости  и  расширение  возможностей  кредитования  на  условиях
приобретения  первого  жилья.  (О  новых  правилах  получения  кредитов  на
приобретение  недвижимости  см  подробнее  Обзор  событий  в  Китае  21
августа-3  сентября  2023).  Как  утверждалось,  воспользоваться  новыми
правилами смогут более  90% заемщиков.  Во-вторых,  была  затронута тема
сохраняющейся  нестабильность  валютного  курса  юаня  и  явно



обозначившийся  его  девальвационный  тренд.  Хотя  представитель  НБК
уклонился  от  объяснений  какие  конкретные  меры  намерены  принять
регуляторы  и  на  каком  уровне  они  намерены  стабилизировать  курс
национальной валюты, тем не менее делались заверения о том, что НБК и
Государственное  управление  валютного  регулирования  рассматривают  в
качестве  своей  цели  поддержание  базовой  стабильности  юаня  на
рациональном сбалансированном уровне.

Подводя  итоги  пресс-конференции,  зампред  ГКРР  выразил  уверенность  в
том,  что  число  положительных  факторов  в  китайской  экономике
увеличивается,  что  в  свою очередь  дает  надежду  и  основания  полагать  о
повороте экономической ситуации к лучшему.  Как выразился Цуй Лян, «в
настоящее  время  внутри  и  вовне  есть  много  шума  об  упадке  Китая,
подобного  рода  заключения  не  реализовывались  в  прошлом  и  не  могут
осуществиться ни сейчас, ни в будущем».

Кампания  по  борьбе  с  коррупцией в  Китае  переводится  на  плановую
основу 

ЦК КПК одобрил пятилетний план по борьбе с коррупцией (2023-2027). В
нем предусматривается усиление борьбы с коррупцией в таких секторах, как
финансы,  здравоохранение,  спорт,  высшее  образование,  индустриальный
государственный  сектор  и  региональная  коррупция.  Предметом
антикоррупционных расследований должны также стать область занятости,
общественная  безопасность,  безопасность  пищевых  продуктов,
фармацевтика, 

Борьба  с  коррупцией  должна  также  вестись  в  областях  занятости,
общественной  безопасности,  предпринимательства,  безопасности  пищевых
продуктов.  Реализация  данного  плана  практически  уже  началась  с  лета
текущего года. В июле масштабные антикоррупционные чистки начались в
системе здравоохранения и фармацевтики. Под следствие были взяты около
160  руководителей  больниц  и  медицинских  центров.  Под  пристальным
вниманием оказались и деятели индустрии спорта, прежде всего футбола. С
ноября  2022  г.  обвинения  в  коррупции  были  выдвинуты  против  14
руководителей и тренеров Китайской ассоциации футбола. 

Китай и  США создали постоянные рабочие  группы для  поддержания
экономического диалога

22  сентября  Министерство  финансов  Китая  и  Народный  Банк  Китая
сообщили  о  создании  китайско-американских  рабочих  групп  на  уровне



заместителей министров по экономическим вопросам. Создание этих групп
стало  реализацией  договоренностей  между  китайским  вице-премьером  Хэ
Лифэном  и  министром  финансов  США  Дж.  Йеллен,  которые  были
достигнуты во время ее визита в Китай в июле текущего года.  Одна группа
будет заниматься экономическими вопросами и возглавляться соответственно
заместителями министров финансов двух стран, другая группа будет иметь
финансовый  характер  и  будет  возглавляться  с  китайской  стороны
заместителем председателя НБК, а с американской замминистра финансов.
Кроме этих двух групп в китайско-американском диалоге будет задействована
группа по вопросам торговли и инвестиций. Договоренность о ее создании
была достигнута в августе во время визита в Китай министра торговли США
Дж.  Раймондо,  контакты  в  ее  рамках  будут  осуществляться  по  линии
Минкоммерции Китая и Минторга США. Все эти группы будут работать как
на  регулярной основе,  так  и  ad hoc.  Хотя  само по себе  создание  рабочих
групп  никак  не  отменяет  наличие  китайско-американских  противоречий  в
экономической  сфере,  однако  следует  признать,  что  сторонам  удалось
фактически восстановить механизм работы существовавшего ранее китайско-
американского  стратегического  экономического  диалога.  Он  был  создан  в
период  президенства  Б.  Обамы,  но  в  2018  г.  администрация  Д.  Трампа  в
одностороннем порядке прервала его работу. 

Определены 20 системообразующих китайских банков на 2023 год

22 сентября Народный Банк Китая и  Главное  государственное управление
финансового  регулирования  опубликовали  список  системообразующих
китайских банков. Публикация таких списков осуществляется на регулярной
основе, начиная с 2020 года. Формально список разделен на 5 категорий по
возрастанию степени важности, но реально заполнены только 4 категории. В
первую категорию вошли 10 региональных и городских банков, в их числе:
Everbright Bank,  Hua xia Bank,  Pingan Bank,  China Guangfa Bank,  Bank
Minsheng, а также городские банки Банк Шанхая, Банк Пекина, Банк Цзянсу,
Банк  Наньцзина  (последний  впервые  включается  в  список
системообразующих, Банк Нинбо. Во вторую категорию были включены три
банка:  Bank Citic,  Банк  развития  Пудуна  (Шанхай),  Банк  почтовых
сбережений  Китая.  В  третью  категорию  вошли  3  крупных  акционерных
банка:  Банк  коммуникаций,  Merchants Bank,  Industrial Bank.  В  четвертую
категорию внесена четверка крупнейших государственных банков: Торгово-
промышленный  банк  Китая,  Банк  Китая,  Строительный  Банк  Китая,
Сельскохозяйственный Банк Китая.



Согласно  заявлению  представителей  регуляторов,  включение  в  список
системообразующих банков предполагает, что за деятельностью этих банков
со стороны регуляторов будет введен дополнительный надзор, к ним будут
применяться дополнительные требования в части показателей достаточности
капитала и долговой нагрузки, а также усилены требования по контролю за
рисками. 

Доля расходов Китая на R&D превысила 2,5% от ВВП страны

Министерство науки и техники КНР, Министерство финансов КНР и ГСУ
КНР опубликовали ежегодный доклад о вложениях в науку и технику в 2022
году. По официальным данным в 2022 г. общие вложения Китая в науку и
научные разработки (R&D) составили 3038,29 млрд юаней, увеличившись на
282, 66 млрд юаней по сравнению с 2021 годом (+10,1%). Динамика темпов
прироста расходов на  R&D по сравнению с 2021 г. несколько снизилась, в
2021 г. темп прироста был на уровне 14,6%, тем не менее темпы прироста по-
прежнему существенно превышали годовые темпы роста ВВП.  Доля R&D в
ВВП в 2022 г. увеличилась на 0,11 п. п. и достигла 2,54%.

Сохранялась  тенденция  к  опережающему  росту  расходов  на  базовые
исследования,  но  темпы  прироста  существенно  замедлились.  Расходы  на
базовые исследования (202,35 млрд юаней) в прошлом году выросли на 11%
(в 2021 г. - +23,9%). Вложения в прикладные разработки (348,25 млрд юаней)
увеличились на 10,7% (в 2021 г. – +14,1%). Расходы на развитие лабораторий
(2527,69 млрд юаней) выросли на 9,9% (в 2021 г. - +14%). В общей структуре
R&D доля  базовых  исследований  составила  6,57%  (в  2021  г.  –  6,5%),
прикладных  исследований  –  11,3%  (в  2021  г.  –  также  11,3%),  развития
лабораторий – 82,1% (в 2021 г. – 82,3%). 

Основная часть расходов на  R&D осуществлялась на уровне предприятий.
Расходы предприятий на R&D составили 2387,86 млрд юаней, увеличившись
по году на  11% (в  2021 г.  -  +15,2%).  Расходы правительственных научно-
исследовательских  организаций  (381,44  млрд  юаней)  выросли  по  году  на
2,6% (в 2021 г. - +9,1%), вложения высших учебных заведений (241,24 млрд
юаней)  увеличились  на  10,6%  (в  2021  г.  -  +15,8%).  Доли  предприятий,
правительственных  исследовательских  организаций  и  высших  учебных
заведений в 2022 г. соответственно составили 77,6% (2021 г. – 76,9%), 12,4%
(2021 г. – 13,3%) и 7,8% (2021 г. – 7,8%). 

В отраслевом разрезе расходы  R&D были в основном сконцентрированы в
промышленности.  Они  составили  1936,18  млрд  юаней,  увеличившись  по



сравнению с предшествующим годом на 10,5%. Львиная часть расходов на
R&D в  промышленности  пришлась  на  отрасли  обрабатывающей
промышленности  (1861,96  млрд  юаней),  в  отраслях  добывающей
промышленности  расходы  на  R&D оцениваются  в  46,6  млрд  юаней,  в
отраслях по производству электроэнергии, тепла и воды – 27,62 млрд юаней.
В  целом  по  промышленности  удельный  вес  расходов  к  общему  объему
операционного дохода составил 1,39% (в 2021 г. – 1,33%). В обрабатывающих
отраслях  данный  показатель  был  равен  1,55%.  В  этой  группе  отраслей
наибольшие  показатели  доли  соотношения  расходов  на  R&D и
операционного  дохода  фиксировались  в  таких  отраслях,  как  производство
транспортного  оборудования  для  железнодорожного,  судоходного,
воздушного  транспорта,  а  также  космоса  (4,64%),  фармацевтической
промышленности  (3,57%),  приборостроении  (3,53%),  общем
машиностроении  (2,46%),  в  производстве   специального  оборудования
(2,96%),  компьютерного  оборудования,  оборудования  связи  и  другого
электронного оборудования (2,02%).

В  отраслях  добывающей  промышленности  и  отраслях  по  производству
электроэнергии тепла и  воды показатели интенсивности расходов на  R&D
были существенно ниже, составляя соответственно 0,67% и 0,24%. 

В  региональном  разрезе  наивысшие  показатели,  превышающие  средний
уровень (2,54%) интенсивности расходов на R&D (доля расходов на R&D от
РВП), были в городах Пекин (6,83%), Шанхай (4,44%), Тяньцзинь (3,49%),
провинциях  Гуандун  (3,42%),  Цзянсу  (3,12%),  Чжэцзян  (3,11),  Аньхуэй
(2,56%).  Таким  образом  видно,  что  основные  научно-исследовательские
центры находятся в  столичном регионе (Пекин,  Тяньцзинь),  в  провинциях
нижнего  течения  Янцзы  (Шанхай,  Цзянсу,  Чжэцзян)  и  на  юге  страны
(Гуандун). 

Сергей  Цыплаков  -  Руководитель  направления  –  развитие  Китая  и  ЕАЭС  Центра
«Большая Евразия» Института ВЭБ        

 


